
 

 

 

 
 
「札幌遠友塾自主夜間中学（遠友塾）」は、ボランティア・スタッフが運営している自主夜間中学です。 
これまでさまざまな理由で義務教育を十分に受けていない 500人以上の人たちが、励まし・支えあい 
ながら学んできました。遠友塾は 1990年にスタートし、35年目を迎えましたが、2009年から皆様の 
お陰で、札幌市立向陵中学校の教室で、毎週水曜日の夜に授業を行ってきました。なお、コロナ禍の 
ため、3年間は向陵中学校での授業を休止していましたが、昨年 4月から再開することができました。 
学校での授業再開に「やっぱり学校が一番！」と、一同喜びもひとしおでした。 
 

 
          
   

3月 13日水曜日の午後 6時から、札幌遠友塾自主夜間中学の「第 33回修了式・第 
31回卒業式」が、札幌市立向陵中学校多目的室で開催されました。 
来賓として、札幌市立向陵中学校校長の原田之彦様と札幌市立星友館中学校校長の 

工藤真嗣様をお迎えし、ご祝辞をいただきました。 
各クラスの修了生の呼名とクラス代表への修了証書の授受のあと、3年生クラス 6名 

とじっくりクラス 1名への卒業証書の授受が行われ、黒澤代表から卒業証書と花を受 
け取り、ひと言スピーチをしました。替え歌で卒業の喜びを表現された方、英語でスピ 
ーチされた方、札幌遠友塾の歴史を調べられた方や、4年間の通学の苦労や授業の思い 
出を話された方など、個性豊かなスピーチが続きました。 
また、コロナ過で卒業式を行えなかっ 
た 2019年度の卒業生 3名にも、当時の 
代表の遠藤知恵子さんから卒業証書が 
渡され、卒業生たちは、3年前の卒業の 
喜びを振り返ってスピーチをしました。 

 
 

   
4月 10日水曜日の午後 6時から、札幌遠友塾自主夜間中学の「第 35回入学式」が、 

新一年生（12名）と全スタッフが出席して、向陵中学校多目的室で開催されました。 
来賓として、向陵中学校校長の原田之彦様と星友館中学校校長の工藤真嗣様が出席 

され、ご祝辞をいただきました。また同窓会を代表して出席した伏見裕子さんが、「札 
幌遠友塾で学んだことで自信を持つことができた」というご自身の体験を紹介されま 
した。 

その後、一年クラスのスタッフが新入生の前に並び、 
自己紹介して会場が和んだところで、「じっくりクラ 
ス」の説明を挟んで、今度は新入生が自己紹介。入学 
後の目標を話された新入生もいらっしゃいました。                      
入学式終了後、新入生とスタッフが個別面談を行い、 

全日程を終了しました。 
 

4 年ぶりに向陵中で卒業式・修了式！ 

♪仰げば尊しのメロデ
ィーにのせて、遠友塾
での思い出を歌に響か
せてくれました。♬ 
なみだ・ナミダ・涙 

黒
澤
代
表
の
挨
拶 

2024 年度入学式を挙行 ―「私も学べる」希望に胸膨らませ入学― 

学びは夢の扉！ 
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コ
ロ
ナ
禍
の
た
め
中
止
と
な
っ
て
い
た

「
ク
ラ
ス
発
表
・
忘
年
会
」
が
、
昨
年
の

十
二
月
十
三
日
に
「
か
で
る
２
・
７
」
に

て
「
ク
ラ
ス
懇
親
会
」
の
形
で
開
催
さ
れ

ま
し
た
。
ク
ラ
ス
ご
と
に
工
夫
を
凝
ら
し

た
内
容
で
懇
親
を
深
め
ま
し
た
。 

三
年
ク
ラ
ス
で
は
、
受
講
生
さ
ん
と
ス

タ
ッ
フ
が
四
チ
ー
ム
に
分
か
れ
て
、
チ
ー

ム
対
抗
の
「
ゲ
ー
ム
大
会
」
を
行
い
ま
し

た
。 最

初
の
種
目
の
「
じ
ゃ
ん
け
ん
」
は
、

個
人
戦
・
勝
ち
抜
き
戦
・
ト
ー
ナ
メ
ン
ト

戦
・
チ
ー
ム
内
個
人
戦
が
次
々
に
行
わ
れ
、

対
戦
の
た
び
に
歓
声
や
笑
い
声
が
わ
き
、

会
場
は
一
気
に
熱
気
に
包
ま
れ
ま
し
た
。

そ
の
後
、「
千
本
引
き
（
個
人
戦
）」「
新
聞

紙
の
長
さ
比
べ
（
チ
ー
ム
戦
）」「
奥
さ
ん

お
絵
か
き
で
す
よ
！
（
チ
ー
ム
戦
）」
と
続

き
、
二
時
間
が
あ
っ
と
い
う
間
に
過
ぎ
ま

し
た
。 

 

 

 

全
国
夜
間
中
学
校
研
究
大
会 

・
奈
良
大
会
参
加
報
告 

昨
年
の
十
二
月
一
日
、
二
日
の
二
日
間
、
奈
良
県
橿
原
市

で
開
催
さ
れ
た
「
第
六
十
九
回
全
国
夜
間
中
学
校
研
究
大

会
」
に
、「
札
幌
遠
友
塾
」
か
ら
中
島
事
務
局
長
と
三
年
生
ス

タ
ッ
フ
二
名
、
三
年
生
受
講
生
さ
ん
二
名
、「
北
海
道
に
夜
間

中
学
を
つ
く
る
会
」
か
ら
工
藤
共
同
代
表
と
事
務
局
か
ら
二

名
の
計
八
名
が
参
加
し
ま
し
た
。 

分
科
会
で
は
札
幌
市
立
星
友
館
中
学
校
の
藤
田
先
生
か

ら
「
生
徒
に
寄
り
添
い
、
個
々
の
生
徒
の
声
を
い
か
に
聞
く

か
」
を
大
切
に
し
た
実
践
報
告
を
伺
い
、
全
国
各
地
の
夜
間

中
学
の
生
徒
の
発
表
を
聞
き
ま
し
た
。
初
日
の
日
程
終
了
後

に
は
、
遠
友
塾
の
参
加
者
全
員
で
畝
傍
（
う
ね
び
）
中
学
校
二

部
（
夜
間
学
級
）
を
訪
問
し
、
授
業
の
様
子
を
見
学
し
ま
し

た
。 今

回
、
星
友
館
中
学
校
の
実
践
の
す
ば
ら
し
さ
を
再
認
識

し
、
ま
た
、
遠
友
塾
の
先
輩
の
方
々
が
全
国
に
繋
い
で
こ
ら 

れ
た
太
い
絆
を
知
る
こ
と
が
で 

き
、
大
変
感
動
し
興
奮
し
た 

研
究
会
で
し
た
。 

会
場
周
辺
に
飾
ら
れ
た
の
ぼ
り
。

「
畝
傍
夜
中
」
の
九
十
六
歳
西
田

さ
ん
が
「
夜
間
中
学
」
の
部
分
を

指
文
字
で
描
い
た
も
の
。 

畝傍中夜間学級の教室 

ク
ラ
ス
懇
親
会
の
開
催
！ 

 
札幌遠友塾 

受講・スタッフ・見学希望はこちらまで 

事務局長 中島圭子 電話：090-7645-7681 

代  表 黒澤晴一 電話：011-827-8072  

 

じっくりクラスが「書道」の授業 ＊思いをこめて 
昨年の 12 月 6 日、じっくりクラスでは、４年ぶり「書道」」の授業を行いました。みなさんそれぞ

れ腕の体操をしたり、手首を振ったりと準備万端、筆を執りました。２時間通しての授業に集中して取

り組み、書き上げると「疲れた」という声も聞かれましたが、みなさん作品の完成に満足そうでした。 

それぞれ、個性あふれる素敵な作品ができあがりました。 

千本引きゲーム 


